

était encore assez grande pour m'autoriser à dire que tous ces peuples sont de la même race : s'il en est ainsi, il existe au nord, selon toute apparence, une communication quelconque entre la partie occidentale de l'Amérique et la partie orientale ; communication cependant qui peut être fermée aux vaisseaux par les glaces ou par d'autres obstacles : telle fut du moins mon opinion durant mon séjour à Ounalachka. »

Le capitaine Cook appareilla d'Ounalachka le 26 octobre ; il arriva le 26 novembre sur les côtes d'une île qui fait partie des îles Sandwich, et ne tarda pas à se convaincre qu'il avait reconnu imparfaitement cet archipel.

« Ceux des habitans qui vinrent nous voir, dit-il, étaient instruits de notre première relâche : malheureusement j'en eus une preuve trop certaine ; car ils étaient déjà infectés d'une funeste maladie : je ne pouvais expliquer ce fait que par leurs communications avec les îles voisines depuis notre départ. »

Cook ne put mouiller que le 17 janvier 1779 à Oouaïhy (1), dans la baie de Karakakoua. Les vents contraires l'avaient retenu long-temps sur la côte : il serait bien à désirer qu'il n'eût pas lutté contre

---

(1) Les Anglais écrivent ce nom *Owhyhee*. Cette orthographe fautive est celle que l'on emploie dans toutes les cartes.